
○議長 赤嶺奈津江さん これから本日の会議を開

きます。本日の議事日程は、あらかじめお手元に配付

したとおりであります。

開議（午前10時00分）

日程第１．会議録署名議員の指名

○議長 赤嶺奈津江さん 日程第１．会議録署名議員

の指名を行います。本日の会議録署名議員は、会議規

則第127条の規定によって３番 當眞嗣春議員、４番

西銘多紀子議員を指名します。

○議長 赤嶺奈津江さん これから議案の上程に入

ります。

日程第２．議案第21号 令和５年度南風原町国民健

康保険特別会計予算

○議長 赤嶺奈津江さん 日程第２．議案第21号 令

和５年度南風原町国民健康保険特別会計予算について

を議題とします。まず、提出者から提案理由の説明を

求めます。副町長。

○副町長 新垣吉紀君 おはようございます。議案第

21号 令和５年度南風原町国民健康保険特別会計予算

令和５年度南風原町の国民健康保険特別会計の予算は、

次に定めるところによる。内容説明については担当が

行います。

○議長 赤嶺奈津江さん 民生部長。

○民生部長 知念 功君 それでは議案第21号 令

和５年度南風原町国民健康保険特別会計予算について

概要をご説明いたします。

まず、２ページから４ページについてです。第１表

歳入歳出予算について、令和５年度の予算総額は46億

4,617万4,000円で、前年度に比べて４億1,598万3,000

円の増となっております。また、歳入不足額を確保す

るために、諸収入の雑人で歳入欠陥補填収入として２

億4,185万3,000円を計上しております。

歳入についてご説明いたします。８ページをお願い

します。１款の国民健康保険税は、令和４年10月末時

点の課税標準額に改正後の税率及び各節の過去３年間

の平均収納率を乗じて積算しています。１目．一般被

保険者国民健康保険税１億1,809万円の増は、税率改正

に伴う増が主な要因となっております。

10ページをお願いします。５款２項２目．保険給付

費等交付金２億3,455万6,000円増は、県が推計する療

養給付費等の増に伴う１節．保険給付費等交付金（普

通交付金）２億3,595万円増が主な要因です。３目．国

庫負担金減額措置対策費補助金50万円の皆増は、こど

も医療費助成を現物給付することで生じる国民健康保

険の国庫負担減額調整対象額の２分の１を令和４年度

から沖縄県が補助する、沖縄県こども医療費助成現物

給付支援事業補助金の計上です。

13ページをお願いします。10款１項１目．一般会計

繰入金1,511万4,000円の増は、国保税国保税軽減対象

者の増による１節．保険基盤安定繰入金（保険税軽減

分）592万円増及び７節．保険基盤安定繰入金（保険者

支援分）608万5,000円増、未就学児の均等割減額に対

する８節．未就学児均等割保険税繰入金370万2,000円

皆増が主な要因です。

16ページをお願いします。12款４項７目．歳入欠陥

補填収入4,523万5,000円増は、歳入８ページで説明し

ました国民健康保険税の増及び歳入13ページで説明し

た一般会計繰入金の増はあるものの、歳出における国

民健康保険事業費納付金の増が主な要因となっていま

す。

引き続き、歳出についてご説明いたします。18ペー

ジをお願いします。１款１項１目．一般管理費138万

5,000円の減は、国保総合システムのパソコン機器の更

改による17節．備品購入費132万円増及び18節．負担金、

補助及び交付金で国保事業報告支援システム等運用負

担金27万9,000円の皆増があるものの、12節．委託料の

国民健康保険システム改修委託料で326万7,000円の減

が主な要因です。

20ページをお願いします。１款２項１目．賦課徴収

費292万4,000円増は、窓口でキャッシュカードのみで

口座振替受付が可能となる、ペイジー口座振替受付

サービスの導入のための11節．役務費の手数料で243

万2,000円増及び17節．備品購入費35万8,000円皆増等

の計上によるものです。

22ページから26ページをお願いします。２款の保険

給付費の増減につきましては、沖縄県が推計した数値

によるものでございます。

28ページから30ページをお願いします。３款．国民

健康保険事業費納付金については、県が示す国民健康

保険事業費納付金の増により、１項．医療給付費分か

ら３項．介護納付金分まで合計１億7,904万3,000円増

となります。

32ページをお願いします。６款１項１目．特定健康

診査等事業費55万6,000円の増は、特定健診の受診勧奨

のための新たな取組として、受診者全員にお米券を贈

呈する７節．報償費でインセンティブ商品代120万円計

上があるものの、12節．委託料に計上していたインセ



ンティブ委託料109万5,000円減等が主な要因でござい

ます。以上が、令和５年度南風原町国民健康保険特別

会計予算の概要です。ご審議のほどよろしくお願いい

たします。

○議長 赤嶺奈津江さん これから質疑に入ります。

質疑はありませんか。

（「進行」の声あり）

○議長 赤嶺奈津江さん 質疑なしと認め、これを

もって質疑を終わります。ただいま議題となっており

ます議案第21号 令和５年度南風原町国民健康保険特

別会計予算については、総務民生常任委員会に付託し

ます。

日程第３．議案第22号 令和５年度南風原町後期高

齢者医療特別会計予算

○議長 赤嶺奈津江さん 日程第３．議案第22号 令

和５年度南風原町後期高齢者医療特別会計予算につい

てを議題とします。まず、提出者から提案理由の説明

を求めます。副町長。

○副町長 新垣吉紀君 議案第22号 令和５年度南

風原町後期高齢者医療特別会計予算 令和５年度南風

原町の後期高齢者医療特別会計の予算は、次に定める

ところによります。内容説明は担当者が行います。

○議長 赤嶺奈津江さん 民生部長。

○民生部長 知念 功君 休憩願います。

○議長 赤嶺奈津江さん 休憩します。

休憩（午前10時09分）

再開（午前10時10分）

○議長 赤嶺奈津江さん 再開します。民生部長。

○民生部長 知念 功君 それでは議案第22号 令

和５年度南風原町後期高齢者医療特別会計予算につい

て概要をご説明いたします。

２ページから３ページについてです。第１表歳入歳

出予算について、令和５年度の予算総額は３億8,436

万7,000円で、前年度に比べ4,584万2,000円の増となっ

ております。

歳入についてご説明いたします。７ページをお願い

します。１款１項１目．特別徴収保険料893万2,000円

増及び２目．普通徴収保険料3,675万3,000円増は、後

期高齢者医療広域連合が算出した保険料調定額による

ものです。令和４年10月末時点で後期高齢者医療広域

連合が算出した保険料調定額に、令和３年度収納率を

乗じ算出しております。

９ページをお願いします。３款１項１目．一般会計

繰入金146万3,000円増は、人事異動等による１節．事

務費等繰入金100万7,000円増及び２節．保険基盤安定

負担金（保険料軽減分）45万6,000円の増によるもので

す。

14ページをお願いします。５款４項１目．雑入130

万5,000円の減は、法改正に伴って昨年度に実施した保

険証の２回目送付分の経費に係る負担割合変更事務費

負担金の皆減によるものです。

引き続き、歳出についてご説明いたします。17ペー

ジをお願いします。２款１項１目．後期高齢者医療広

域連合納付金4,614万1,000円増は、歳入７ページで説

明しました徴収保険料及び歳入９ページで説明しまし

た保険基盤安定負担金（保険料軽減分）の増によるも

のです。以上が、令和５年度南風原町後期高齢者医療

特別会計予算の概要です。ご審議のほどよろしくお願

いいたします。

○議長 赤嶺奈津江さん これから質疑に入ります。

質疑はありませんか。

（「進行」の声あり）

○議長 赤嶺奈津江さん ないようですので、これを

もって質疑を終わります。ただいま議題となっており

ます議案第22号 令和５年度南風原町後期高齢者医療

特別会計予算については、総務民生常任委員会に付託

いたします。

日程第４．議案第23号 令和５年度南風原町下水道

事業会計予算

○議長 赤嶺奈津江さん 日程第４．議案第23号 令

和５年度南風原町下水道事業会計予算についてを議題

とします。まず、提出者から提案理由の説明を求めま

す。副町長。

○副町長 新垣吉紀君 議案第23号 令和５年度南

風原町下水道事業会計予算 （総則）第１条 令和５

年度南風原町下水道事業会計の予算は、次に定めると

ころによる。内容説明は担当者が行います。

○議長 赤嶺奈津江さん 経済建設部長。

○経済建設部長 金城克彦君 それでは議案第23号

令和５年度南風原町下水道事業会計予算について、概

要を説明いたします。

予算書１ページ、第２条．業務の予定量から説明い

たします。１ページをお願いします。第２条．業務の

予定量は、前年度と比較して排水戸数85戸増、年間総

排水量１万6,336立方メートル減、１日平均排水量44

立方メートル減、主要な建設改良事業４億2,563万

7,000円増です。

第３条．収益的収入及び支出、第４条．資本的収入



及び支出の予定額については18ページから21ページの

予算に関する参考資料で説明します。

それでは18ページをお願いいたします。収入 １款．

下水道事業収益５億9,572万4,000円、前年度より730

万1,000円減について説明いたします。１項．営業収益

2,073万7,000円増は、１目．下水道使用料1,758万8,000

円増、２目．他会計負担金285万9,000円増、３目．国

庫補助金等24万9,000円増等によるものです。２項．営

業外収益2,803万8,000円減は、５目．消費税及び地方

消費税還付金244万6,000円増はあるものの、２目．他

会計補助金2,601万8,000円減、３目．長期前受金戻入

441万7,000円減等によるものです。

19ページから20ページをお願いいたします。支出

１款．下水道事業費用５億4,784万8,000円、前年度よ

り434万9,000円増について説明いたします。１項．営

業費用645万6,000増は、５目．流域下水道維持管理負

担金103万7,000円減はあるものの、１目．管きょ費96

万1,000円増、２目．処理場費206万3,000円増、４目．

総係費188万1,000円増、６目．減価償却費208万8,000

円増等によるものです。２項．営業外費用210万7,000

円減は、企業債利息の減によるものです。

続きまして第４条．資本的収入及び支出について説

明いたします。21ページをお願いします。収入 １款．

資本的収入６億5,631万1,000円、前年度より４億3,306

万円増について説明いたします。１項．企業債２億540

万円増、２項．補助金２億1,994万円増は、沖縄振興公

共投資交付金の配分増及び地方創生汚水処理施設設備

推進交付金の配分による増です。３項．他会計補助金

772万1,000円増は、他会計補助金（一般会計繰入金）

の増によるものです。支出 １款．資本的支出８億

1,391万3,000円、前年度より４億2,803万4,000円増に

ついて説明いたします。１項．建設改良費４億2,563

万7,000円増は国・県補助金の配分額増に伴い、委託料

２億4,416万円増、工事請負費１億7,122万5,000円増、

補償費701万円増等によるものです。２項．企業債償還

金239万7,000円増は償還金の増によるものです。

３ページ以降に予算に関する説明書を添付していま

すので、ご参照ください。以上が、令和５年度南風原

町下水道事業会計予算の概要です。ご審議のほどよろ

しくお願いいたします。

○議長 赤嶺奈津江さん これから質疑に入ります。

質疑はありませんか。13番 照屋仁士議員。

○13番 照屋仁士君 それでは所管外ですので３点

質疑したいと思います。分かりやすいところで資料の

予算書について、一番最後の21ページでお願いしたい

と思います。まず、１点目ですね、歳入では企業債と

補助金、さらに歳出では建設改良費ですけれども、約

４億円増えています。具体的な内容はどうなるので

しょうか。補助事業の内容を見ると農排かなと思った

りしますけれども、具体的な工事内容について教えて

ください。２点目に、下水道事業ですけれども、特に

区画整理地を中心としてこれまで指摘されてきたのが

ですね、この下水道整備予定地で下水道整備が遅れた

ために合併浄化槽とかそういったものになった地域が

あるということを指摘されてきましたけれども、今こ

の町全体の状況、当然、開発地域とかから優先して入

れているものだというふうに理解しますけれども、そ

ういった状況が減っているのか、そのあたりを教えて

ください。そして３点目には、農排の更新が以前から

予定をされています。これについてですね、農排の有

意性また採算性そういったところをどのように分析し

ているのかと、その整備スケジュールについて教えて

いただきたい。特に気になるのはですね、この整備の

前段に当たったアンケートがされたんですけども、こ

のアンケートの中に使用料は幾らまで払えるかとかそ

ういった項目があって、非常に地域から誤解を受けて、

なぜ農排でつなげて協力しているのに使用料が上がる

とか、自己負担を煽るようなこういう項目があるのか

という指摘を私も地元から受けましたので、そのあた

りの有意性、採算性。そういったところについてご説

明をいただきたいと思います。

○議長 赤嶺奈津江さん 区画下水道課長。

○区画下水道課長 山城 実君 まず、１点目の４億

円の内容なんですけれども、これに関してはですね、

本部、喜屋武、照屋地区に先ほど部長からも説明あり

ましたように、地方創生汚水処理施設整備交付金とい

うことを導入いたしまして、これは５年間で約20億円

を投資いたしまして早期に下水道の整備を図っていき

たいというふうに考えております。これは２点目にも

関連しますけれども、合併浄化槽を設置してすぐ下水

道ということになるとまた二重負担になりますので、

そういったものも解消するために導入していきます。

あと、農排に関してなんですけども、確かに二、三

年前ぐらいにアンケートがあったと思いますけれども、

その中で整備していくような説明はいたしました。今

のスケジュールなんですが、ちょっと制度が変わりま

して令和６年度からという形になります。アンケート

の中で使用料のほうなんですけれども、これに関して

はですね、私たち、今、下水道会計事業に移行してお

りますので、その経営戦略に基づくということでご理

解いただければと思っております。以上です。

○議長 赤嶺奈津江さん 13番 照屋仁士議員。



○13番 照屋仁士君 ありがとうございます。これ付

託案件ですので、今言った４億円についてですね、非

常に大きな割合ですので、前年比ですね。具体的な工

事内容、これから５年間ということですので、有利な

財源だろうなというふうに思いますが、そのあたりの

計画も提示していただいて、分かりやすく説明いただ

きたいと思います。委員会でするのは委員会で結構で

すのでよろしくお願いします。

２点目も関連しますけれども、やはりその人口とか

集合住宅の建設に当たっても公共インフラというのは

非常に大事ですので、遅れが出ないようにという趣旨

ですので、そのあたりも併せて説明をお願いしたいと

思います。

３点目の農排ですけれども、これについてこの更新

を目指していくということは変わっていかないんだろ

うというふうに思いますけれども、その辺、何か方針

が変更されるのかですね、後は、先ほどの料金ですけ

れども、あくまで農排というのは地域的な理由で農排

を選択しているというふうに私は理解しますので、こ

れが農排の地域だけ「公共下水道より利用料かかるよ」

とか、「不利になるよ」とかそういうことでは決してな

いというふうに理解していますけれども、そのあたり

ちゃんと担保しているのかですね、そのあたりを再度

ご説明いただきたいと思います。委員会でやるものは

委員会ということでご説明をお願いします。

○議長 赤嶺奈津江さん 区画下水道課長。

○区画下水道課長 山城 実君 お答えいたします。

１番、２番に関してはですね、詳細のものを提示しま

して報告いたします。

３点目に関してなんですけども、確か料金はどうし

ても経営戦略に基づいてということになります。後は

有意性というのは、その還元されてできた処理水を畑

のほうに還元されておりますので、その辺の有意性は

あるかと思っております。以上です。

○議長 赤嶺奈津江さん 休憩します。

休憩（午前10時28分）

再開（午前10時28分）

○議長 赤嶺奈津江さん 再開します。区画下水道課

長。

○区画下水道課長 山城 実君 料金に関しては、農

排だけ負担を強いるということではありません。以上

です。

○議長 赤嶺奈津江さん ほかに質疑はありません

か。３番 當眞嗣春議員。

○３番 當眞嗣春君 全体的に私ちょっと分からな

いんですけれども、委員会で審査されるんで、その中

でも議論していきたいと思っていますけれども、１点

だけちょっとお聞きしたいんですけれども、この10月

からですね、インボイス制度が導入されます。町自体

の一般会計については免除の対象になっているんです

けども、この水道事業についてはこのインボイス制度

でかなり変化はあると思いますけれども、この収支収

入の中でね、インボイス制度がどのように反映されて

いるのか、もし説明がありましたら説明お願いしたい

と。支出の中で消費税を納めなければならないという

ことになると思うんですけれども、これがどういう形

で支出の中に表れているのかよく理解できないので、

その説明をお願いしたいと思います。以上です。

○議長 赤嶺奈津江さん 区画下水道課長。

○区画下水道課長 山城 実君 お答えいたします。

ただ今の件に関してなんですが、私たち下水道会計事

業は、支援していただいております。その中でちょっ

と今、資料分からないので、委員会のほうで詳細につ

いては説明させていただきたいと思います。以上です。

○議長 赤嶺奈津江さん ほかに質疑はありません

か。

（「進行」の声あり）

○議長 赤嶺奈津江さん 質疑なしと認め、これを

もって質疑を終わります。ただいま議題となっており

ます議案第23号 令和５年度南風原町下水道事業会計

予算については、経済教育常任委員会に付託します。

日程第５．議案第24号 令和５年度南風原町土地区

画整理事業特別会計予算

○議長 赤嶺奈津江さん 日程第５．議案第24号 令

和５年度南風原町土地区画整理事業特別会計予算につ

いてを議題とします。まず、提出者から提案理由の説

明を求めます。副町長。

○副町長 新垣吉紀君 議案第24号 令和５年度南

風原町土地区画整理事業特別会計予算 令和５年度南

風原町の土地区画整理事業特別会計の予算は、次に定

めるところによる。内容説明は担当が行います。

○議長 赤嶺奈津江さん 経済建設部長。

○経済建設部長 金城克彦君 それでは、議案第24号

令和５年度南風原町土地区画整理事業特別会計予算に

ついて、概要を説明いたします。

２ページから３ページをお願いします。第１表歳入

歳出予算について、令和５年度の予算総額は６億7,065

万1,000円で、前年度に比べ9,357万2,000円（16.2％）

の増となります。

内容につきましては、６ページ以降の事項別明細書



で説明いたします。４ページをお願いします。第２表

地方債は、土地区画整理事業債の合計で限度額が1,800

万円となります。起債の方法、利率、償還の方法は記

述のとおり例年同様です。

歳入についてご説明いたします。８ページをお願い

いたします。１款１項１目．保留地処分金１億5,060

万4,000円増は、本年度処分予定の保留地の面積が前年

に比べて増えたことによるものです。

10ページをお願いします。３款２項２目．土木費県

補助金450万円減は沖縄振興公共投資交付金の内示配

分額の減によるものです。総務費補助金321万7,000円

減（廃目）は、本年度の予定として磁気探査支援事業

がないためによるものです。

11ページをお願いします。５款１項１目．繰入金

5,105万円減は、一般会計繰入金4,305万円増はあるも

のの、土地区画整理事業基金繰入金9,410万円減による

ものです。

引き続き、歳出についてご説明いたします。17ペー

ジをお願いいたします。10款１項１目．土地区画整理

事業債720万円増は沖縄振興公共投資交付金の内示配

分額の増によるものです。

引き続き、歳出についてご説明いたします。19ペー

ジから20ページをお願いします。２款１項１目．事業

費4,900万8,000円増は、歳入10ページで説明しました

磁気探査支援事業皆減、物件補償費5,980万円減はある

ものの、工事費１億590万円増によるものです。２目．

土地区画整理事業基金整備事業費9,410万円減は、歳入

11ページで説明しました土地区画整理事業基金繰入金

の減によるものです。

21ページをお願いいたします。３款１項１目．基金

積立金１億5,060万4,000円増は、歳入８ページで説明

しました保留地処分金の増によるものです。

22ページをお願いします。４款１項１目．元金127

万5,000円減、２目．利子198万9,000円減は、起債償還

年次表に基づくものです。

31ページをお願いします。地方債の前々年度末にお

ける現在高、並びに前年度末及び当該年度末における

現在高の見込みに関する調書となっておりますので、

ご参照いただきたいと思います。以上が令和５年度南

風原町土地区画整理事業特別会計予算の概要です。ご

審議のほどよろしくお願いいたします。

○議長 赤嶺奈津江さん これから質疑に入ります。

質疑はありませんか。13番 照屋仁士議員。

○13番 照屋仁士君 それではこちらも所管外です

ので質疑させていただきたいと思います。また明日現

場調査等もありますので、明日説明する部分、委員会

でする部分ですね、そのあたりもあればですね、ご報

告いただければと思います。

それではまず、予算書の８ページです。保留地処分

ですけれども、この保留地処分がですね、やはり進ん

でいかないと事業費が作れないのかなというふうに思

いますので、この保留地処分について現在の事業費

ベースと面積ベースでの進捗状況を教えていただきた

いと思います。

次に11ページです。こちらは一般会計繰入金につい

てですけれども、今年度２億7,300万円ということです

けれども、やはりこれも是非、事業を進めて早めに運

用していくという考え方ではやむを得ないというふう

に思いますが、こちらも繰入金のこれまでの経過につ

いてお知らせいただきたいのと、総額でどれぐらいに

なっているのか、そのあたりを教えてください。

次に、18ページからの歳出全般になりますけれども、

項目ではなくて全般からですね。今年の予算でこの区

画整理地内、どこの道が開通するとか、運用がスター

トできるとか、そういったところがあればご説明をお

願いしたいと思います。後ですね、区画整理について

は、今手元に事業概要の資料がありますけれども、こ

れについても確か延長の予定をしているというふうに

思います。是非ともですね、今この津嘉山の区画整理

何とか早めに進捗をしてですね、次の開発地域に力を

移していきたいところですけれども、この事業概要の

２ページにはですね、総事業費があります。こちらの

中では296億円と総事業費で示されていますけれども、

これも事業の経過を見ると、平成４年から計画がス

タートしてですね、もう早30年余りが経ちます。です

ので改めて今後、やはりスピードアップさせていかな

いといけないなという思いもありますので、それにつ

いてこの当初のですね、総事業費並びに収入項目、支

出項目がありますけれども、私の手元の資料では平成

30年なんですけれども、当初と大きな変化があった年

になると思いますけれども、当初と例えば平成30年、

そして今後変更してどうなるというような事業費ベー

スのですね、その経年変化３つぐらい。１番当初、中

間年、そして将来みたいなところを少し資料で見れな

いかなというふうに思いますが、それについてお答え

いただきたいと思います。以上４点よろしくお願いし

ます。

○議長 赤嶺奈津江さん 区画下水道課長。

○区画下水道課長 山城 実君 まず、保留地処分に

関してなんですけれども、今私が持っている資料の中

では今年度の分だけちょっとご説明いたします。後は

明日、現場のほうで説明いたします。



まず去年が１区画163平方メートルの保留地処分が

ありました。今年度は８区画1,531平方メートルを予定

しております。一般会計の運用に関してなんですけれ

ども、これも明日現場のほうで説明いたします。

先ほどの道路の件なんですけれども、今年度は予定

といたしましては、津嘉山交差点から南部農林高校向

けのビックのところがありますね、そちらの道路を開

通する旨で予定しております。後はちょこちょこと小

さいところですね、そういった予定であります。予算

に関しても当初のものと中間、今現在、将来というの

を大変申し訳ありませんけれども、明日また説明させ

ていただきます。以上です。

○議長 赤嶺奈津江さん 13番 照屋仁士議員。

○13番 照屋仁士君 ありがとうございます。現場で

数字を口頭で言われてもちょっと難しいので、数字に

関してはペーパーで委員会に出して後で共有してもら

えれば結構ですので、現場は現場の説明でお願いした

いと思います。以上で終わります。

○議長 赤嶺奈津江さん ほかに質疑はありません

か。

（「進行」の声あり）

○議長 赤嶺奈津江さん ないようですので質疑な

しと認め、これをもって質疑を終わります。ただいま

議題となっております議案第24号 令和５年度南風原

町土地区画整理事業特別会計予算については、経済教

育常任委員会に付託します。

○議長 赤嶺奈津江さん 以上で本日の日程は、全部

終了しました。本日は、これで散会します。お疲れさ

までした。

散会（午前10時44分）


